
致辭 

立法會：財經事務及庫務局局長就「協助雷曼兄弟苦主」 
動議辯論總結發言 

（只有中文）  
 

  以下為財經事務及庫務局局長陳家強今日（十月二十二日）在立法會會議上

就「協助雷曼兄弟苦主」動議辯論的總結發言全文： 
 
主席、各位議員： 
 
  在剛過去的四個多小時，我聽過三十四位議員的意見，現在希望可以作一個

扼要的回應。 
 
  首先，我希望議員明白政府很理解受影響投資者的不滿及訴求，亦明白事件

在社會上引起的關注及討論，我們是聽到的。政府在事件發生後一直努力協調各

方－包括銀行公會、信託人、分銷銀行、證券行及消委會等，務求迅速及妥善處

理有關投訴及找出可協助迷你債券投資者的可行方案。在政府推動下，一連串的

措施已出台。這個多星期，事情有了進展，銀行公會成立了一個專責小組跟進有

關事宜，並正透過其委任的法律顧問及獨立財務顧問，積極開展落實政府提出回

購建議的相關工作，金管局亦已聘請獨立顧問監察有關過程，以確保投資者得到

公平對待。我們會繼續有關的協調及斡旋工作。我現在回應剛才議員們不同的提

議： 
 
  關於公布迷你債券資料方面，黃定光議員提過有關信託人的問題。我們有一

段時期積極跟信託人聯繫獲得最新的資料，這方面曾遇到一些困難，因為這涉及

不只一個信託人。信託人現已向迷你債券分銷商提供了最新資料。我們亦鼓勵分

銷銀行與受影響的投資者會面，講解最新情況。 
 
  我也想談一談回購方案，因為很多議員都提及這點。其實在事情發生後，我

們的看法是，第一，我們要盡快幫助迷你債券持有人處理手上債券問題，即是資

產價值多少，清盤怎樣去進行。我覺得這是先決的。這並不是說這樣做是唯一的

方案。同一時間，我們亦展開了調查關於不良銷售的投訴。由始至今，我們覺得

兩個方案要同時進行。因為，第一，如果我們不解決資產問題，這對投資者會做

成最大的損失。第二，如果我們不開展調查工作，亦不可以有效地、合理地處理

不良銷售的指責及投訴。如果有證實不良銷售，銀行是需要負上責任。由始到今

我們都這樣說。而銀行亦逐一表態，如果有不良銷售的指責被證實，他們是會承

擔責任。所以我們在這兩方面都有跟進。 



 
  關於回購方案是怎樣制訂，當日我們有留意到其實清盤程序是非常漫長，而

小投資者在孤立無助的情況下，我們覺得會產生很多怨氣和對他們的利益亦不公

平。所以我提出由銀行以市價回購迷你債券的抵押品。這並不是說回購後銀行便

不需要負上責任。我們認為這兩件事是要分開。我們是請銀行幫助我們解決清盤

情況，保障投資者，令抵押品價值不會因為時間而消耗，和減少投資者面對的困

擾。同時，我們一定會加快處理投訴的工作。如果有不良銷售投訴，而有個案或

有系統性情況得到證明，銀行當然要負責。 
 
  至於大家很關注回購方案實施時間表，這方面，在我們大力斡旋下，銀行公

會接受了我們的提議。這個方案，在香港而言是不常見的。我們曾被指責干預市

場。但我認為在一個符合投資者利益情況下，而銀行以市價回購，我認為是沒有

違反市場原則，亦能幫助到投資者，所以我們才提出這個建議。當然回購方案實

施時間表，銀行是需要做他們的市場調查工作，了解抵押品情況及法律程序。我

們一直希望銀行能盡早處理這事，我知道他們今天發了公報，希望十二月初可以

開始回購迷你債券。在剛才的討論，很多議員都支持我們的建議，我多謝你們的

支持。而銀行也聽到你們的意見，應會加快處理。 
 
  調查投訴也是重要的。我們認為如果要銀行為不良推銷手法負責，我們要有

良好的調查工作，才可在合理情況下，有條件要銀行為錯失而負責。目前而言，

金管局已投放很多資源作調查投訴，我相信隨着第一批公布轉介證監會的個案

外，其他個案會陸續有調查結果。 
 
  我想談一談調查情況，王國興議員擔心前線員工會否受影響。目前的情況是

這樣的，當金管局做了前期調查，有些個案會轉介給證監會。證監會會就金管局

轉介個案調查。但這個調查並不是逐一個案處理。證監會所採取的是「由上而下」

的調查方法，即是他們會研究有關銀行在監管風險方面是否存在系統性缺失。例

如管理層是否了解產品的特質及風險，前線員工是否有足夠培訓等。這方面是一

個系統性調查。此外，當金管局跟進持牌銀行就雷曼兄弟相關投資產品的失當銷

售行為的投訴個案時，亦會留意有關銀行內部有否出現系統性的問題。若有的

話，金管局會向有關銀行跟進及作出懲處。 
 
  至於和解的問題，當然在有調查結果之後，受影響的投資者可以循法庭訴訟

或調解兩方面向涉及銷售手法違規的銀行追究。消委會亦打算選取一些較有理據

和明顯違規銷售的個案，提交消費者訴訟基金考慮協助投訴者提出訴訟。政府亦

已承諾如有需要，會向訴訟基金注資。 
 
 



  鑑於涉及雷曼兄弟迷你債券的個案數目眾多，各位議員亦有提及，其實這些

個案並不是完全需要法庭去處理，當然我們亦明白。由始至終，我們相信事主是

可以與銀行進行調解。為要令事情有理想的安排及協助苦主，金管局亦會委派調

解人員及機構提供協助。金管局已與有關的調解機構聯絡，到適當時候會公布最

新情況，及提供服務的細節，我們希望很快可提供這方面的資料。 
 
  在我們今日的辯論中，整體來說，林議員在議案中以及三位議員提出的修訂

中所建議的跟進工作，政府已在全力進行。過去數星期，我們與各位議員有很密

切的溝通，並就聽取到的意見，改良我們的處理方法。此外，我留意到剛才有多

位議員提到香港現行監管結構性投資產品的架構有不足之處，值得檢討，這點我

們是認同的。金融產品的發展日新月異，我們的監管制度亦需要與時並進，以配

合市場發展的步伐。因此，我絕對同意現行機制有改善的空間。 
 
  這次雷曼事件及所觸發的金融海嘯，不單為我們，亦為全球的金融體系上了

重要一課，並突顯了大眾對現行投資產品銷售及推廣監管制度的關注。剛才很多

議員均提及，到底這些衍生工具如迷你債券，在其他地方的銷售情況如何？根據

證監會提供的資料，其實有很多產品在亞洲如新加坡和台灣是有銷售；在歐洲很

多地方，包括德國、瑞典、意大利和奧地利等均有銷售，但這並不表示問題不存

在。今次事件令我們看到在全球金融體系中，結構性投資產品日新月異，其實是

出現了一些我們需要檢討的地方。政府已承諾作出一個全面及詳盡的系統性檢

討。總結自雷曼事件以來社會的反響，以及各位議員的意見，我們覺得需要探討

的議題初步包括 － 
 
  第一，是否應該繼續採用現時披露為本（ｄｉｓｃｌｏｓｕｒｅ－ｂａｓｅ

ｄ ａｐｐｒｏａｃｈ）的規管機制，或是否要增加一些配套措施，給投資者適

當的保障？ 
 
  第二，是否需要及如何檢討有關投資產品的規管，包括銷售點及銷售對象，

以及產品的名稱等？ 
 
  第三，一業兩管的制度是否需要改變，如何改變？ 
 
  第四，如何防止銀行／證券行使用不當銷售手法向投資者推銷投資產品？ 
 
  第五，如何加強投資者教育以及保障？這其實是一個很重要的議題。 
 
 



  此外，我們亦會研究，應否及如何去設立一個常設的投訴及調解機制。 
 
  我們對於改革現行的監管架構是持開放的態度，也歡迎各界的意見。有關系

統性檢討會探討多方面受關注的議題，涉及的範圍很廣，亦需要密切留意及配合

世界的最新趨勢，必須謹慎進行。財經事務及庫務局已展開有關工作，並會在有

需要時再諮詢立法會的意見。 
 
  我希望大家留意到在各方努力下，雷曼事件在過去一個多星期已有很大的進

展。相信大家亦同意當前急務是為受影響的雷曼迷你債券投資者爭取盡快取回投

資的現值，以及處理有關投訴。政府目前正繼續努力跟進事件。希望得到大家的

支持。  

完  
 
 

 


